

# Literatura maya contemporánea



**Edufuturo**

La literatura maya empieza a producirse desde antes de la conquista, está constituida por todo lo que, de una u otra forma, ha sido escrito por indígenas mayas y en lengua maya.

Es importante hacer notar, que a veces resulta complicado encontrar la diferencia entre lo que es maya y lo que no lo es. La literatura maya Existe una amplia variedad de obras de valor literario que pertenecen a esta clasificación, sin embargo, en este documento, haremos referencia a las obras de la literatura contemporánea. Lamentablemente, las obras de los escritores mayas, no son muy difundidas, ni tienen mucha demanda.

La literatura contemporánea maya posiblemente sea la menos conocida, y no es poca la gente que se sorprende al saber que se trata de una literatura viva. No es conocida en los grandes círculos literarios, pero aún existen autores que utilizan la lengua maya, la cual reconocen como su propia lengua, para hacer literatura.

### **Entre ellos cabe citar a:**

Ermilo Abreu Gómez, de origen maya, nació en Mérida, Yucatán en 1894 y falleció en 1971. Fue un profesor, escritor y crítico mexicano, su principal obra es Canek, que narra la historia de Jacinto Canek, quien dirigió una rebelión en contra de los españoles.

Jorge Miguel Cocom Pech, nació en Calkiní, Campeche, México en 1942. Fue un poeta, narrador, ensayista y profesor de lengua maya y castellano. Su obra “Los secretos del abuelo” ha sido traducida a varios idiomas.

El Subcomandante Marcos, nombre que usó durante el tiempo que fue dirigente de un grupo guerrillero indigenista mexicano. Actualmente se le conoce como subcomandante Galeano. Ha escrito algunas obras en lengua maya, como “Los relatos del Viejo Antonio”.

La escritora Marisol Ceh Moo, nació en 1978 en Calotmul, Yucatán, México. Es profesora y escritora en lengua maya. Su obra X-Teya, u puxi'ik'al ko'olel (Teya, un corazón de mujer), una novela escrita en maya ha sido una de las obras escritas en esta lengua más importantes en la actualidad.

Umberto Ak'abal nació en Momostenango, Guatemala en 1952. Es un poeta, que pertenece a la etnia Maya K'iche. Piensa y escribe sus poemas en idioma K'iché y se autotraduce al español. En el mismo libro, puedes leer la obra tanto en español como en k'iché. Ha recibido los premios Beca Guggenheim en Artes, América Latina y Caribe. Entre sus obras: Otras veces soy jaguar y Entre patojos.

Rigoberta Menchú Tum, nacida en Quiché, Guatemala, en 1959. Es una líder indígena, de la etnia maya kiché. Fue galardonada con el premio Nobel de la Paz. Ha escrito Me llamo Rigoberta Menchú y así me nació la conciencia, varios libros para niños: El vaso de miel, El legado secreto.

# Referencias

[https://es.wikipedia.org/wiki/Literatura\\_maya#Literatura\\_contempor.C3.A1nea](https://es.wikipedia.org/wiki/Literatura_maya#Literatura_contempor.C3.A1nea)

Literatura maya | La guía de  
Lengua <http://lengua.laguia2000.com/literatura/literatura-maya#ixzz4bDn7RNKh>

[www.pixabay.com](http://www.pixabay.com)